



駿府城の中堀を調査する早稲田大の山田和芳教授（左）ら＝静岡市葵区

自然災害や空襲、海のかなたで行われた水爆実験。国内各地に遺構として残り、市民の憩いの場にもなっている城の水堀には、その都市が経験してきた歴史の痕跡が刻まれている。流れのある川と違い、閉鎖性の高い堀の水底には周辺環境を映した堆積物がたまりやすいためだ。早稲田大の山田和芳教授（自然地理学）の研究チームは堆積物を分析し、都市の環境がどう変遷してきたのかを探っている。

6月下旬のうだるような暑さの日、山田さんは駿府城（静岡市葵区）の中堀に「ムボート」でござ出した。1時間余りかけて堀を一周し、8力所で温度や成分、にじり具合を水質計で測定。水底がヘドロ化していないかどうかも確認した。昨年7月から月1～2回のペースで続いている活動だ。

「夏の間はプランクトンが増え、水質が悪化しやすいが、きちんと管理されている。緑色に見えるのが化学的にはきれいな状態だ」と山田さん。

## 都市環境の変遷 探る

早大研究  
チ

地表や水底では、長い年月の間に土砂や火山灰、動植物の死骸などが順番に積み重なって層をつくる。そのままの状態であれば下の層ほど古く、上にくぼみ新しいと言える。こうした期を推定できる。湖や沼の

### 「コア」多様な分野で活用

堆積物を円柱状に掘り出した「コア」は、さまざまな研究分野で活用されている。例えば、堆積物の中に津波が運んだ砂や石が見つかれば、地震や津波の発生時

底に堆積した花粉やプランクトンの死骸は、昔の環境を知る手掛かりになる。南極やグリーンランドでは、氷床のコアに含まれる気泡や物質を分析し、気候変動を探る研究も進んでいる。

同様の調査は岡山城（岡山市）の堀でも進めている。城跡は県庁所在地のよう大きな都市の中心部に位置することが多く、堀の水は周辺の都市環境を反映しや

り、過去の都市計画がうまく進んだかどうかを調べている。

昨年5月、岡山城で長さ約75メートルの「コア」を3本採取した。最も長いもので約100年分の堆積物とみられる。分析すると、米国や旧ソ連が主に1950年代に実施した大気圏内核実験に由来する放射性物質セシウム137が見つかった。他にも、全国で3千人以上の死者・行方不明者を出した34年の室戸台風で運ばれた土砂

が流れ込み、プランクトンの異常発生が起きるなど環境悪化が続いた時期があった。2013年から計画的な公園整備が進められた結果改善が進んだという。

山田さんは「堀を調べると、人間と環境との関係や、都市計画が意図した通りに進んできたかどうかが分かる。過去と現在を評価することは、都市を将来どうしていくかを考える上でヒントになる」と強調した。

# 水堀の堆積物

## 台風や空襲、水爆実験

すい。静岡市と岡山市はいずれも人口約70万人の政令指定都市で、駿府城も岡山城もその中心にあ

る。や、45年の岡山大空襲で燃えた灰が含まれていた。

